

# Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Preios de suscripción . . . . .  
 Trimestre... 1,50 pesetas.  
 Semestre... 2,75  
 Año..... 5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES  
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
 Á PRECIOS CONVENCIONALES

## Optimismo injustificado y peligroso.

Creemos que se equivocan los que demasiado cándidos, juzgan que, por la forma y el modo en que ha caído el Sr. Moret y le ha sustituido el Sr. Canalejas la religión y la patria tienen que temer poco de la actual situación política, porque, según ellos, ni podrá ser duradera, ni menos mostrarse radical.

Imaginan, los que así piensan, que los agravios entre los contendientes han sido tan grandes que imposibilitan el olvido y la reconciliación.

Juzgan que en España, si ningún Gobierno puede vivir teniendo en contra la prensa del *trust*, menos podrá hacerlo el que preside el Sr. Canalejas.

Se regocijan viendo que la extrema izquierda del radicalismo republicano, ha recibido con visibles muestras de enojo la subida del Sr. Canalejas, y, que en derribarlo, han de poner su objetivo

Es, para ellos, una esperanza, el que el Sr. Maura al frente de un partido compacto, podrá y querrá impedir siempre los desmanes que el jacobinismo, la juventud y la osadía de los señores Canalejas y conde de Romanones pretendan acometer.

Tienen fijos sus ojos en el palacio de la plaza de Oriente, creyendo que desde allí se seguirán con atención los pasos del Sr. Canalejas, y que en el momento que en aquella casa se entienda, que hay complacencias con el republicanismo, se le retirará la confianza que ahora lo ha encumbrado.

Pues bien, si todos esos pretestos son motivo para que los que teniendo en algo los supremos intereses de la religión y de la patria, juzguen que han de darle hecha la obra de derrotar al jacobinismo encaramado en el poder, se equivocan.

Si grande es la ofensa inferida hoy por los señores Canalejas y Romanones al Sr. Moret, tan grandes ó mayores fueron las que en otros días infirió el Sr. Moret al Sr. Canalejas.

No se vió, éste, un día, expulsado del partido liberal, excomulgado por el Sr. Sagasta y creyó que el responsable era el Sr. Moret?

A raíz de la crisis del papelito ¿pudo nadie pensar que el Sr. Canalejas volvería á tener en algo nunca al Sr. Moret? Sin duda alguna que no, y, sin embargo, poco tiempo después, España los vió sin asombro unidos, del brazo, identificados en el bloque, haciendo la travesía de Zaragoza á Valladolid.

Los que olvidaron aquellos agravios ¿no podrán olvidar los presentes? Evidentemente que sí.

¿Y qué hemos de decir del *trust*? ¿Hay quien dude de que su misión es desecristianizar á España? ¿No apoyaba ahora, incondicionalmente, al señor Moret, porque creía que estaba realizando una obra radicalísima? ¿Ha tenido algún otro pretesto para combatir al Sr. Canalejas, que el creerlo instrumento inconsciente de la reacción? El día que vean esos periódicos que en el Sr. Canalejas tiene, un instrumento más eficaz, más enérgico y más activo que en el Sr. Moret, ¿no dirán que para ellos las personas siempre fueron poco, que las ideas lo fueron todo y donde

ven que las apoyan, allí están siempre ellos?

Todo esto es tan claro, que se necesita estar ciego para no verlo.

Y, exactamente lo mismo que decimos de los periódicos del *trust*, decimos de los republicanos.

Han recibido con disgusto al señor Canalejas, porque veían que con el señor Moret iban bien, pero el día que aprendan que van mejor con Canalejas y Romanones para conseguir sus propósitos ¿no serán sus aliados y su apoyo? No se felicitarán de la caída de D. Segismundo y del advenimiento de D. José? Indudablemente que sí.

Poco, nada, hemos de confiar en el Sr. Moret, ni en la aptitud del *trust*, ni en las amenazas de los republicanos, para que el Sr. Canalejas no realice sus radicalismos desde el poder. Con solo que desmienta con hechos que eso de ser instrumento de la reacción, es una leyenda, ya tendrá ganados á los que hoy parecen ser enemigos irreconciliables suyos.

Quedan el Sr. Maura y lo que sobre él está, pero claro, muy clarito se ha dicho estos días, que si el país no se asusta, ellos de nada se asustan.

No queda, por lo tanto, á los que juzgamos, que la irreligión y los excesos de la libertad, son los males mayores que pueden venir sobre España, otro medio para evitarlos, que imitar la conducta de nuestros enemigos, olvidarnos de diferencias y agravios pasados ¡bien pequeños! y unirnos.

El Sr. Canalejas va á dar un programa; de cómo lo reciba España, penderá que se le conceda ó no el decreto de disolución. Se va á pulsar la opinión; si los católicos aparecemos inmediatamente unidos, fuertes, dispuestos á no consentir que nadie atropelle nuestros derechos; si nuestra actitud impresionada ahora, como impresionó en 1906 al Sr. Maura, al Sr. Moret, al Sr. Canalejas, y á quien sobre ellos está, el jacobinismo, tendrá que retirarse del poder sin intentar siquiera dar la batalla, pero sí confiando en las divisiones del partido liberal, en la actitud del *trust*, en la hostilidad de los republicanos, en lo que haga el Sr. Maura, ó algún otro que esté sobre él, esperamos que nos darán hecho lo que anhelamos, y permaneceremos como malos patriotas y peores cristianos, nuestra conducta será insensata y las consecuencias tan terribles como irreparables.

## La Prensa

Tan convencidos estamos de que la pasión llena las columnas de la prensa, que rara, rarísima vez creemos que su información escrita merezca ser atendida.

Se trata por ejemplo, de una manifestación radical pues según el mayor ó menor radicalismo de los periódicos así es mayor ó menor el número de los asistentes, y así hemos podido ver que mientras un periódico dijo que á la manifestación que presidió el Sr. Sol y Ortega asistieron 4.000 individuos, otros fueron elevando las cifras y las hubo para todos los gustos, como ¡que aquellos 4.000 de *La Epoca* fueron más de 200.000 para *El Liberal*!

La información escrita está desacreditada, y por esto, han pensado en sustituirla por la gráfica.

Así el lector podrá contar por sí mismo el número de los asistentes y las caras que pusieron al oír de un orador un apóstrofe ó una sentencia.

El medio parecía seguro, pero he aquí que apenas ensayado resultó que es tan falso como el desechado.

¿La fotografía miente? Sí, la fotografía miente cuando la utiliza la prensa para fines políticos ó económicos y vaya la prueba.

Hace unos días publicó *Nuevo Mundo* una fotografía que ha dado no poco que decir y más que pensar.

En ella aparecían D. Alfonso y el Sr. Maura apoyada la mano derecha del primero en su bastón y dando el brazo izquierdo al Sr. Maura cuando paseaban ambos en la finca, La Flamenca.

La actitud de los personajes fotografiados era en extremo significativa, y, como antes hemos dichos á muchos, produjo gran pena, y á no pocos indignación, por el modo con que en ella aparecía el Sr. Maura.

Pero era una fotografía y había que creer que la máquina había sorprendido á los personajes tal y como estaban, no como hubieran podido imaginarios sus enemigos. Había que creer en aquella información gráfica.

Y... no señor, ahora resulta que en La Flamenca no hubo más que un fotógrafo, que ese fotógrafo no envió á *Nuevo Mundo* ninguna placa como la publicada, y que en ningún momento de aquel día pudo ver el grupo que publica *Nuevo Mundo*, es decir que la información gráfica se presta á los mismos y mayores engaños que la escrita.

Y prueba de que es cierto lo que afirmamos es que el Sr. Muñoz de Baena y el Sr. Secretario de D. Alfonso, han enviado á *El Liberal* cartas rogándole haga constar como lo hace en el número de hoy.

Primero. Que á la cacería de La Flamenca no asistió ningún fotógrafo más que el señor Baena.

Segundo. Que la fotografía publicada no es ninguna de las placas que él envió á aquel periódico.

Tercera. Que en ningún momento de aquel día tuvo ocasión de ver el grupo publicado.

En una palabra; que todo es mentira, que los que vimos el retrato y creímos lo que *Nuevo Mundo* nos decía, nos dejamos engañar como chinos; que los periódicos de negocio mienten y necesitan de la mentira para adular á su público y expropiarlo engañándolo; que de esos periódicos no se puede creer nada de lo que dicen aunque lo pinten á las mil maravillas.

## Notas literarias

### El Escapulario

I  
 Carmencita la llamaban, era el encanto del barrio, hija de un rico minero, aunque muy poco cristiano; su madre tierna y piadosa, con cariñosos alhegos, desde la más tierna infancia su corazón fué formando con arreglo á las virtudes y máximas de los santos.

Si el hambre fiera llamaba con fuertes aldabonazos á las puertas de la casa de algún pobre desgraciado, aquella niña era un ángel lleno de santo entusiasmo que á socorrerle volaba como si fuera un hermano.

Si ocurría un accidente en la mina á un operario, allí estaba Carmencita dispuesta para curarlo.

Era, un modelo de niñas, era el encanto del barrio, era por decirlo así, la hija de D. Gonzalo, la Caridad en persona, un serafín humanado, que Dios en sus complacencias del cielo había enviado para consuelo y ejemplo de todo aquel vecindario.

II  
 Llegó para Carmencita el momento tan ansiado; y el día veinte de Junio

que se celebraba el santo del papá, la pequeñita estrechándole en sus brazos le dijo con una voz angelical:—El regalo que te ofrezco, aquí lo tienes; el sagrado escapulario que has de llevar sobre tí cuando estés en el trabajo, porque ninguna desgracia pueda amenazarle.—Vamos, no te preocupes de eso, dijo á su vez Don Gonzalo, que solo me ha de salvar cuando trabaje, el cuidado, y con huir del desmonte cuando yo quiera volarlo, no existe peligro alguno ni hace falta escapulario.

—No lo rechazes, papá, dijo la niña llorando, no lo rechazes ¡por Dios! que es el día de tu santo; mira que yo te lo exijo, quiero que el escapulario no lo dejes un instante que para eso lo he bordado.

—Calla niña, toma un beso, replicó el padre amoscado, y ahora, adies, vete al colegio, que yo me voy al trabajo,

### III

La mina estaba muy cerca, los obreros, trabajando por colocar un barreno que debía echar abajo una mole gigantesca que tenían á su lado.

Ya vá á estallar el barreno, oyése una voz de espanto, ¡sal de ahí ¡sal enseguida! dicenle todos gritando.

—No hay remedio amigos míos, aquí quedo sepultado, se oyó decir con voz debil al infeliz Don Gonzalo.

En esto avanza entre todos con la rapidez del rayo la pequeña Carmencita llevando un escapulario; lo arroja con fé suprema á la Virgen invocando sobre la mole pesada del fatídico peñasco.

y va á parar sobre el hombro de aquel padre desgraciado,

Por fin, el barreno estalla, viécese el desmonte abajo, y cuando todos creían encontrarle agonizando le oyen decir sonriente:

—Ven, Carmencita, á mis brazos, de hoy para siempre... ¡yál creo... ¡me salvó tu escapulario...!

A. ALPANSEQUE Y BLANCO.

## Esperamos el indulto

Se está gestionando activamente la concesión del indulto para el desgraciado reo condenado á muerte, Victor Crespo, y todos los esfuerzos que se hacen merecen nuestro aplauso, nuestra simpatía y á todos estamos dispuestos á prestar nuestra modesta cooperación.

Pero nosotros no podemos participar del desaliento, que parece se manifiesta en algunos, porque juzgan imposible que sobre el caso actual se ejercite la regia prerrogativa.

Lo decíamos el día pasado; la situación de la infortunada madre ha de pesar mucho en el ánimo de los Ministros para que puedan proponer al Rey la concesión de la gracia.

En Madrid se halla una comisión de nuestro Ayuntamiento, que trabajará con todo el entusiasmo para conseguirlo, y al lado de esa comisión, apa-

rece también la persona de nuestro Obispo, que, antes de conocer á sus feligreses, se interesa por ellos, y no ha vacilado en abandonar su pueblo natal, donde descansa de sus fatigas y se prepara para el apostolado en la dulcísima compañía de su querida madre, para ir á la Corte; queriendo y procurando que la primera prueba de amor á sus nuevos hijos sea llevar el consuelo á una madre atribuladísima, é impedir, que en el horizonte de la capital de su Diócesis aparezca la terrible silueta del patíbulo.

Así lo hemos leído en la prensa, y no dudamos que sus trabajos unidos á los de la comisión; á los deseos de Soria, expresados en el mensaje que se dirige á S. M. con millares de firmas; á los del Burgo y á los del mismo pueblo donde se cometió el crimen han de obtener brillante éxito.

¿No sería una prueba de que el actual Presidente del Consejo de Ministros no había olvidado sus promesas, de hacer por Soria todo lo que se le pidiera y estuviera en sus manos conceder?

¿No sería esa gracia, ese perdón, el más hermoso comienzo de la protección, que á Soria tiene prometida, y que ésta con justicia espera de quien ha declarado, que todo lo debe á Soria?

¿No está por otra parte, en el ministerio un hijo de la Diócesis, que siempre ha tenido por uno de sus más grandes honores, el dar hospedaje en su casa, ó cuando menos sentar siempre á su mesa, á los Preledos del Burgo, durante las visitas que hacían á Aranda de Duero?

Nosotros no lo dudamos, nosotros estamos ciertos de que el Sr. Arias de Miranda y el Sr. Canalejas, harán todo lo posible por que se incline el ánimo del Rey á la misericordia, y si lo hacen, como pueden mucho, como en el asunto lo pueden todo, el afrentoso patíbulo no se levantará en nuestra Provincia.

Considérese lo antedicho y vean porqué nosotros abrigamos la firme esperanza de que se verán cumplidos los deseos de toda la provincia y muy en especial los deseos de esa infortunada madre, cuyas lágrimas tienen siempre tanto poder para alcanzar misericordia.

bien sus bienes, y sin embargo, á nadie se le ha ocurrido que pudiera hacer buen ministro de Hacienda; y en Gobernación, y en Gracia y Justicia, y en Fomento, y en Instrucción pública ha acometido problemas y ha hecho y deshecho lo que los hombres más cultos y más experimentados no se hubieran atrevido á hacer jamás, pues su osadía es mayor que su ignorancia.

Sus travesuras y sus desahogos son legendarios. Paraganar una selección daría ciento y raya al difunto Romero Robledo, y se las arregla siempre de modo que, aunque no tiene más que un pie sano, cuando todos caen siempre queda él derecho y en candelero.

Moret lo quería, como un padre puede querer á un hijo, fiaba en su astucia y se creía seguro.

Pues el Conde le puso la zancañilla, y el público ríe la gracia y se regocija en el ridículo papel que representa el caído y en la frescura y donaire del travieso que lo derribó.

¿Qué hará ahora ese hombre tan singular en Instrucción pública? Vamos por una vez, á intentar ser profetas.

El Conde aparecerá tan radical, tan rápido y tan enérgico, que las gentes verán en él al hombre liberalísimo; Canalejas mismo se asustará de los atrevimientos del Conde, y entonces las izquierdas habrán caído en la cuenta de que la mano vigorosa que valiente tremola la bandera del radicalismo, no es la del actual Presidente, sino la de su Ministro de Instrucción pública. Desde aquel momento será aclamado por la masa como Jefe; lo ungirá quien puede y quien tanto le distingue y le debe, políticamente hablando, y será cosa de ver entonces más que la cara que pongan Moret, el caído de hoy y Canalejas, el caído de mañana por los manejos de Romanones, la que ponga el entonces Jefe indiscutible, viéndose triunfador y sobre el pedestal, mientras que sus émulos á sus pies recapitan qué fue más grande, si su tontería fiándose de él, ó la astucia del hombre que, sin saber nada y sin merecer nada, llegó á serlo todo.

Lo que dice Montero Ríos.

Ayer tarde, ante varios amigos, en su tertulia del Senado, juzgaba así la situación el señor Montero Ríos.

—Es doloroso lo que sucede. Yo lo he previsto. Por eso siempre aconsejé que no se prescindiese del Gobierno del Sr. Moret, pues eso sería la división del partido liberal.

Nos encontramos ante un incendio cuyas consecuencias pueden ser mayores de lo que se piensan. Todos debemos contribuir á apagarlo, y la prensa la primera.

El sorteo de los quintos

Ayer á las 7 de la mañana en el Salón de Sesiones de nuestro Ayuntamiento tuvo lugar el sorteo de los quintos del actual reemplazo.

Presidió el acto el alcalde interino Sr. Robles, y el Capitán Sr. Moya, delegado por el Gobierno Militar, asistiendo los concejales Srs. Ramírez, Alvarez, Vázquez, Gil, Villanueva, Cecilia, Medina y Labanda.

Cumplidas las formalidades de la ley, dió principio el acto, estando encargados de extraer los nombres de los quintos el niño Romera, y los números el niño Rubio.

El número total de los quintos era de 67, cuyos nombres y números que les correspondieron en suerte, fueron saliendo en la forma que á continuación se expresa:

- Saturio Fresneda Moreno, 30.—Francisco Santa María Antón, 63.—Marcelino Pérez Palacio, 35.—Teodoro Oncins Egido, 1.—Casimiro Chicote de Pablo, 14.—Alejandro Robles Maza, 67.—Leandro Reglero Pérez, 51.—Blas Moreno Ortega, 42.—Alfonso Martínez Tejero, 31.—Norberto Mateo Gracia, 41.—Vicente Rangil Romera, 28.—Gabriel García Oñate, 37.—Joaquín Arjona García Alhambra, 2.—José María Sanz Mata, 38.—Nemesio Hernández Llorente, 23.—Marcelino Martínez Ortega, 38.—Antonio Tolmos Hernández, 27.—Segundo Hernández Chico, 18.—Félix Chico Millán, 36.—Teodoro Díez

- Lafuente, 17.—Santiago Gallego Hernández, 24.—José de la Asunción, 6.—Antonio Rubio Ruiz, 21.—Juan Antonio Agustín Esteban, 55.—Leandro Benito Marín, 10.—Francisco Sánchez Cabrejas, 45.—Félix de Pablo Colás, 26.—Fructuoso Gonzalez Valero, 49.—Rufo Lázaro Pérez Blanco, 25.—Florentino Mayor Montón, 54.—Damián Gascón Fernández, 59.—Pedro Cipriano Valer Lacal, 62.—Matías de Mingo Cuevas, 33.—Ponciano Martialay Fuentes, 66.—Alejandro Montero Abad, 43.—Justo Ventosa García, 61.—Eustaquio Alvaro Izquierdo, 60.—Casimiro Cuevas Fernández, 40.—Dionisio Faustino Sainz Murillo, 53.—José Acosta Vadillo, 48.—Félix Lucia de Francisco, 11.—Santiago Sanz Legaz, 34.—Anacleto Gómez Serrano, 52.—Martín Gonzalo Jodra, 4.—Gregorio Crespo Sanz, 46.—Luis Andrés Martínez, 13.—Marcelo Bravo Hernández, 16.—Benito Hernández Pérez, 47.—Antonio Hernández Hernández, 5.—Sotero Mayor Gil, 29.—Adolfo Cabrerizo la Torre, 22.—Agapito Jimenez Martínez, 19.—Ramón Vera Gil, 57.—Ramón Catalán Allende, 56.—Claudio las Heras Vellilla, 65.—Esteban Enrique Reboliar Llauro, 8.—Eusebio García Guillen, 32.—Felipe Jodra Fernandez, 20.—Juliano Romero Ramos, 50.—Bruno Gonzalez Romera, 9.—Julio García Vela, 39.—Pablo Pérez Sevilla, 12.—Manuel José Serrano Sancho, 15.—Carlos Adolfo Hinojar Pons, 7.—Donato Romero López, 3.—Rafael López de Cerain, 64.—Pedro Rodríguez Verde, 44.

Nuestro correo.

Burgenses

Ahora parece ser que el Ayuntamiento de esta Villa tiene gran interés por llevar á cabo el arreglo tantas veces tratado de la Casa Consistorial.

También desea construir un depósito de aguas potables con que abastecer á las casas, y para el estudio de esta obra en proyecto ha escrito á la compañía hidrologica del Duero, residente en Valladolid, solicitando su concurso.

Y ya que tan nobles fines anima á esta I. Corporación, puede también en proporcionar la mejor comodidad posible á los viajeros que á esta llegan interesándose cerca de la compañía de Ferrocarriles para el cambio de horas en la llegada de los trenes á la estación de Osma.

Ya ven los grandes perjuicios que se ocasionan y las molestias que sufren nuestros visitantes.

El sábado próximo pasado se publicó, como de costumbre, la Santa Bula, acompañando á los autoridades eclesiásticas en tan solemne acto la banda municipal.

Los precios de cereales y carnes, los del sábado anterior, unicamente el trigo tuvo alzada de un real más en fanega, debido al empuje de las grandes fábricas de harinas existentes; lanas, blanca 12 pesetas arroba y negra 13 id.

Ya tenemos entre nosotros, después de una ausencia de 15 meses, al simpático y aventajado joven D. Vicente Nuñez Marqués, que ingresó en las filas militares de Ingenieros Pontoneros de Zaragoza. Bienvenido.

La Sra. Viuda de Ibbana, Doña Tomasa Zamora, del Comercio, ha tenido un feliz encuentro.

A petición de dos jóvenes que iban á contraer matrimonio cedió unas servilletas entre las que tenía escondidas seis mil pesetas.

Al encontrarse sin ellas, denunció por sospechas su torpe descuido, y según se ha probado se hallaban en poder de los contrayentes. Estos al encontrarse con esta cuantiosa suma trataron de ocultar la entera familia y la repartieron amistosamente entre un hermano de la novia entregando también á un hermano del novio cien pesetas.

La autoridad así lo ha descubierto y ha entregado el total á la citada señora.

Se ha verificado sin incidentes el sorteo de los mozos de la localidad.

El Corresponsal

Reunida ayer noche en las salas municipales la Cámara de Industria y Comercio de esta población, se acordó en orden á las próximas proyectadas ferias de Marzo, iniciar una suscripción de los individuos de dicha Cámara é industriales de la villa, con el objeto de recaudar fondos para dos ó más premios en favor de aquellos que durante las ferias compren ó vendan mayor número de cabezas de ganado. La suscripción asciende ya á cerca de 200 pesetas.

Lo lamentable es que, habiendo de caer las ferias durante la semana de Pasión, durante la cual aun en las poblaciones más libertinas por un resto aún de instinto cristiano se prescriben las músicas y los espectáculos públicos, á la católica Roa parece que se trata de traer una banda de música y acreditadas dulzainas y espectáculos en abundancia; y como aquí estamos acostumbrados á poco, no por falta de aspiraciones sino por falta de medios, no hay que decir que la repentina avenida de incitamentos ha de producir el desbordamiento general de la juventud, que se lanzará enloquecida á las diversiones. Se necesita conocer muy poco á la juventud de Roa, para preveer el escándalo que esta medida podría traer en lo sucesivo á la religiosidad de una villa que, como esta, está tan poco acostumbrada á presenciar en la cuaresma tales espectáculos. ¡Quiera Dios que los señores de Ayuntamiento se den cuenta del peligro y tengan energía suficiente para prevenirlo y remediarlo! Sino, ¡buen principio para los sermones de Semana Santa, que comenzarán en plena feria!

El día 8 del presente mes celebró la fiesta de su Santo Patrono la Cofradía de San Blas, habiendo en ella predicado un elocuente panegírico del Santo el R. P. Janáriz, C. M. F., tan conocido en toda la diócesis, á quien asimismo han sido encomendados los siete sermones de la Semana Santa.

En la fiesta de Animas que en el día de hoy celebra la Cofradía de este nombre, ha pronunciado también un sermón muy sentido y conmovedor nuestro muy digno é ilustrado párroco D. Agustín Zalaña.

Los carnavales han transcurrido sin novedad y con poca animación.

El mercado de hoy, ya flojo desde el principio, ha estado soberanamente ventilado, y ya á las dos estaba completamente aventado.

El corresponsal.

Noticias.

Varios.

— Hemos recibido estos días gran número de originales que nos envían distinguidos colaboradores. La imposibilidad de darles cabida en las columnas de nuestro periódico, nos ha obligado á guardarlos en cartera, por si hubiera ocasión de publicarlos. A todo estamos muy agradecidos sobre todo viéndole el entusiasmo que tienen por IDEAL NUMANTINO, y lo que trabajan por su propaganda. Al cumplir el primer año de su publicación, todos esos escritos, con el número de cartas recibidas, nos prueban que, con el favor de Dios, seguimos cumpliendo lo que en nuestro programa anunciábamos ¡A seguir todos trabajando, porque en tiempos de lucha es cuando se prueba el valor y el entusiasmo por la causa que se defiende!

— El recluta Juan Delsa, natural de Jaray, destinado al Regimiento de América, con residencia en Pamplona, para cuyo punto no pudo salir por encontrarse enfermo de pulmonía, se halla bastante aliviado, esperando que su pronto restablecimiento le permita marchar pronto á su destino.

— El párroco de Sanquillo de Boñicas, don Jerónimo Alcalde ha sido dado de alta en el Hospital de esta Ciudad de la enfermedad que le ha tenido en el benéfico establecimiento, tan larga temporada. Mucho nos alegramos del completo restablecimiento del amigo.

— Según nos comunican desde Berlanga los RR. PP. Agustinos Recoletos, que recientemente se instalaron en el convento de Paredes Albas de dicha villa, están encargados de predicar todos los sermones de Cuaresma y Semana Santa.

Los Carnavales en dicha villa, según nuestro comunicante, han estado muy animados y sin mamarrachadas. Celebramos que así haya sucedido, pues la moral cristiana suela siem-



Sección religiosa

Día 15.—Martes.—Ss. Faustino y Jovita, mrs., Agape, vg., y m., Eusco, cf., y los B.B. Juan Bautista Machado, S.J., y cps. mrs.—La misa y Oficio Divino son de Santa Inés, virgen y mártir (fué el 21 de Enero), con rito doble y color encarnado.

Día 16.—Miércoles.—Ss. Onésimo, ob., Elías y cps., mrs., Juliana, vg. y m., Clara, m., y el B. Gregorio X, papa.—La misa y Oficio Divino son de San Raimundo de Peñafort, (fué el 23 de Enero) con rito doble y color blanco.

Se reza todos los días durante la Santa Cuaresma en todas las parroquias y se practican los ejercicios propios de dicho tiempo á las horas de costumbre.

Romanones

Es el ministro del nuevo Gabinete que más llama la atención de las gentes y de los pensadores.

De las gentes por su físico, de los pensadores por su moral.

El Sr. Conde de Romanones en el ministerio de Instrucción pública es hoy mayor peligro que el Sr. Canalejas en la Presidencia; hablará este mucho y hará poco, mientras que el Conde gastará poca saliva y mucha tinta.

Es un hombre singular. De él tiene la opinión pública un concepto que parece había de incapacitarlo para todo cargo público. El se ríe de la opinión, va á donde quiere, hace lo que le dá la gana, atropella por todo y se queda tan fresco como satisfecho.

Dicen los que creen conocerlo mejor, que no entiende de nada, sino es de acrecentar su fortuna, administrando

pre verse en dichos días vilipendiada, y la animación y los bailes suelen ser causa de la ruina de muchos alumnos.

En el paseo de la Alameda se está verificando la plantación de árboles, en los sitios donde se habían sacado algunos de los plantados en años anteriores y en el alto del paseo, que se ha circundado de seto.

Aplaudimos el celo de la comisión del Ayuntamiento, que de veras procura la conservación y hermosura de nuestro paseo.

Según noticias recibidas de la importante Villa de Aranda de Duero, de donde es natural y cuenta con muchísimas simpatías el Ministro de Marina, Sr. Arias de Miranda, el nombramiento de este Señor para Consejero de la Corona, causó en dicha Villa extraordinario regocijo volteándose las campanas, poniendo colgaduras, recorriendo las músicas durante cuatro días las calles de la población y organizándose una manifestación a la que se adhieren los vecinos en su totalidad, presenciando de ideas políticas. Se espera en dicha villa que el Sr. Arias de Miranda desde su elevado puesto procure su mejoramiento, proporcionando cuantiosas subvenciones para la construcción entre otras muy necesarias, de adecuados edificios para escuelas, de que tan necesitada se halla la Villa.

Piedad en Barca y escándalos en Velamazán.—Con motivo de las Santas Misiones que han tenido lugar en estos pueblos, se han podido notar cosas, que ni pueden ni deben pasar desapercibidas.

Es muy grato y muy plausible ver que en Barca todos sus habitantes, con sus autoridades a la cabeza, recibieron, atendieron, escucharon y despidieron a los Misioneros, que todos los actos de la Misión estuvieron concurridísimos y que nadie se permitió molestar a los que como cristianos quieren que se respeten sus creencias; y muy sensible y muy censurable, que en Velamazán haya quien disponga y prepare, mientras los actos de la Misión tienen lugar en la Iglesia, espectáculos teatrales, tan ridículos como significativos; de algo tan irreligioso como impropio e indigno de esta nobilísima y cristiana comarca, y es mayor la fuerza del contraste porque precisamente, en aquella localidad, parece que había de influir benéfica y cristianamente la presencia de nobles, en cuyos antepasados la piedad, la hidalguía y la caballería, fueron siempre sus mayores timbres de gloria.

Seguros estamos, que nadie que tenga en Velamazán, y fuera de Velamazán, algún respeto a los derechos de los demás, podrá menos de reprobar que durante la Misión se celebraran espectáculos y se ofendieran los sentimientos piadosos de los creyentes con canciones despectivas; que todo el mundo lamentará que haya en la provincia de Soria un pueblo en el cual la prudencia a consejo que el Santísimo Sacramento no salga en procesión, porque se tema que pudiera ser ofendido; y que los que con enseñanzas y ejemplos irreligiosos hayan creado un tan lamentable estado de cosas, merecen que se les considere como enemigos de su pueblo y de las tradiciones, que ennoblecieron a sus antepasados.

Nadie se crea tan grande que juzgue que pueda impunemente agravar a Dios.

Claro está que en Velamazán es una minoría muy reducida que se ha permitido ese alarde, pero por ser obra de pocos, no deja de ser muy sensible y censurable, como lo censura y lamenta la inmensa mayoría de los hijos de aquel pueblo.

¡Escándalo! ¡Escándalo!—He aquí el título

de un opúsculo del que ya se han agotado varias ediciones, pero que juzgamos no han sido las bastantes, para que sus ejemplares lleguen a las casas de todos los católicos fervorosos y... tibios, a quienes está dedicado.

Con objeto de precuarlo, la Sección de la Adoración nocturna de Madrid le ha repartido profusamente entre sus socios, y uno de estos, excelente propagandista, ha enviado a la de Soria ejemplares en cantidad suficiente para que se distribuyan a los de esta capital, como se ha verificado en las dos vigiliat últimamente celebradas.

Merece muchas aplausos la generosidad de D. Robustiano Fernández, que ha sido el donante de los opúsculos para Soria y nosotros se los tributamos con entusiasmo.

Hemos tenido el gusto de admirar la perfección del trabajo que los señores Jiménez y Bezaras, Mecánicos-electricistas, han ejecutado en una de las máquinas de la imprenta Tierra Soriana que el día pasado, sufrió un importante desperfecto.

El arreglo de las ruedas de engranaje, así el perfecto ajuste de piezas delicadas, es un trabajo que honra a dichos artistas, quienes desde que se han instalado en esta capital, están dando evidentes pruebas de su pericia.

Reciban por ello nuestra felicitación y les deseamos muchas prosperidades.

Ayer, conforme al Reglamento tuvo lugar la comunión general de las Conferencias de San Vicente de Paul. Tanto la celebrada en la Iglesia de San Juan de Rabanera para la Conferencia de señoras y las señoritas del Repero, como la que se verificó en la Iglesia de nuestra Señora la Mayor para la de los Caballeros, se vieron muy concurridas, siendo un espectáculo muy edificante ver acercarse a la Sagrada Mesa a los pobres socorridos alternando con sus caritativos protectores. Por la tarde tuvo lugar la Junta general de las Señoras de la Conferencia y Señoritas del Repero, a quienes dirigió su autorizada palabra el Muy I. Sr. Abad de la Colegiata. Días pasados publicamos las notas de los ingresos y gastos y los números son la prueba más elocuente del bien que difunden en Soria tan caritativas asociaciones.

Aunque todavía no han debido llegar a Madrid las comisiones de Burgos y Calatayud que con las de Soria han de recomendar el asunto del ferrocarril de Burgos a Calatayud por Soria, los Sres. Vicén, Morales Esteras, Ruiz Ocoñ y otros, ya han hablado al Sr. Canalejas sobre tan trascendental asunto.

Mucho celebraremos que se tramite de modo que los resultados sean satisfactorios.

En Abejar se dió ayer una batida de caza. Asistieron algunos señores médicos, y naturalmente, hubo res muerta. D. Eliseo Ruiz, que aunque tiene pocos años, demostró que no se asusta de las fieras, tuvo la fortuna de cobrar un hermoso jabalí.—Corresponsal.

Hemos visto manteca fabricada en la nueva fabrica instalada en Valdeavellano de Tera.

La presentación del producto no puede ser más grata, y dada la excelencia de la calidad, es de esperar que los mercados la soliciten cada día para el consumo. D. Nicolás Benito ha prestado con su iniciativa y generosidad un gran beneficio a Valdeavellano de Tera.

Anoche salió para León el profesor de la escuela Agrícola que vino a instalar la maquinaria para la explotación de manteca en Valdeavellano.

Vía-cruce del Corazón de Jesús.—Está en

prensa un bonito Via-Cruce en verso de metro variado, en el que podrán saborear los almas amantes del délfico Corazón las ternuras y sentimientos de que estaba colmado en su pasión dolerosísima. Está expuesto en una forma nueva y atractiva teniendo por objetivo todas las reflexiones al corazón paciente de Jesús. Su autor es D. Juan López Alonso, Presbítero.

Los pedidos pueden hacerse a la Librería de Tierra Soriana.

De sociedad

Se encuentra en esta capital y mañana saldrá para Madrid el Académico de la Historia Sr. Cpn de Cedillo. Damos nuestra cordial bienvenida a tan ilustre huésped.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de nuestro querido amigo y compañero, el reputado médico, D. Valentín R. Guisande, se ha visto muy concurrida la casa de dicho Señor, quien ha obsequiado a su numerosos amigos con esplendidez.

Nacimientos

Ha dado a luz una niña D.ª Milagros Cabrerizo, esposa del médico, D. Lázaro García Ramos.

También ha dado a luz un niño la señora de Don Eugenio Remon, Inspector de Timbre. Las madres y sus respectivos niños se encuentran bien, por lo que los felicitamos, así como a las familias.

Por telégrafo

Madrid 14 (4 t.)

Conferencia de esta tarde. Nombramientos a granel

Hoy se han firmado los siguientes nombramientos: General Borbón y Castelví, capitán general de Valencia; Molina, vocal del Supremo; General Tovar, subsecretario de Guerra; Sub-inspector de la cuarta región, Maqueña; De la quinta, Viana; De la octava, Ampudia; General de la novena división, Rubin; De la cuarta, San Martín.

Gobernador civil de Barcelona, don Buenaventura Muñoz; id de Avila, Bacherini; id de Ciudad Real, Dueñas; id de Córdoba, D. Rufino Beltrán; id de Salamanca, Combrano; id de Granada, D. Joaquín Tenorio; id de Málaga, D. José Trujillo; id de Valladolid, don Luis Fuentes; id de Segovia, Ruiz Zorrilla; id de Huelva, Sánchez Anido.

Por último, Subsecretario de Hacienda, Riu.

Por fin se vá

Hey sale para Sevilla el rey en el tren de las 8 de la noche.

El Consejo

El Consejo de hoy con S. M. empezó a las once y terminó a la una. En su discurso el Sr. Canalejas ex-

minó la crisis y la intervención de todos los elementos políticos, comenzando por la caída de los conservadores y la forma en que fué nombrado Moret.

Todos saben dijo Canalejas, a donde vamos, incluso el Rey. En el momento en que me encargó el Rey formar gobierno, se acordó todo, ratificandome en mis compromisos.

Puntualizó, también los procedimientos que seguirá en la cuestión electoral. Marcó el criterio en las cuestiones financieras. Trató del decreto de la disolución de Cortes. Expuso el problema religioso, puntualizando su programa.

Las senadurías vitálicas

Se ocuparon también de los nombramientos de los senadores vitálicos, acordándose nombrar a las lumbres de las Ciencias, del Arte, de las Armas, del Trabajo y de la Iglesia. Al efecto quedó firmado el nombramiento de Ramón y Cajal para Senador [vitálico].

PRENSA ASOCIADA.

Correspondencia administrativa

F. S., de Roniebias anotada suscripción. I. G., de Villaseca de Arciel, renobada id. R. G. de San Andrés de Almarza pagó hasta fin de Marzo de 1910.

J. L., de Escobosa de Almazán, pagó hasta Noviembre de 1910.

J. L., de Maján id. id. de 1910.

I. S. de Almarail, id. id. id.

D. Z., de Velilla de la Sierra, id. 1909 y 1910.

S. del P., de Burgo de Osma, remitidos los números que pedía.

A. C. de Moncalvillo id. id. id.

ANUNCIOS



MARIANO DE M. MARTELL MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once a una Plaza Mayor, 6.—Berlanga de Duero

Paquete de cartas.

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

Reverenda Madre Sor María de los Dolores.

PACO GÓNGORA

presididas por el buen gusto. Conque, manos a la obra. Esa cabecita, más alta. No... menos: ¡Ahí!... Ahora, un poquito más vuelta hacia la ventana... Los ojos, hacia acá: hacia los míos: ¡ajaja!... ¡Niña más obediente y más retebuena!...

Amadísima madre y amiga: Hace un siglo que ni nos escribimos, ni sabemos la una de la otra. La culpa la tengo yo, que soy una flojona de siete sueles, con más horror a la pluma que al pecado. Esto no debe continuar así, queriéndonos tanto como nos queremos; y como, por otra parte yo soy la que está en deuda con usted, yo debo ser la que primeramente sacuda la pereza y haga que no acabe por conculción una amistad tan leal y tan hermosa, como la que el Señor ha querido que una nuestras almas.

Desde los últimos ejercicios espirituales que hice en la santa casa, bajo la dirección inmediata de usted, hasta hace muy poco, mi vida ha discurrido placida y serena. Nada me ha quitado el sueño, ni turbádome por un instante

la paz interior. Ni siquiera aquellas vagas melancolías inmotivadas, aquellos cañazos de que usted padecía también y que años atrás me visitaban a menudo, han vuelto a visitarme desde entonces. Años en fin, más placenteros que estos dos últimos, pareceme difícil, que vuelva a vivirlos.

Y digo que me parece difícil, porque, contra todo el torrente de mi voluntad, y a pesar de todas mis precauciones para evitarlo, tengo ahora un enemigo de la paz metido de hoz y de coz en el alma: más clara, y para dejarnos de rodeos: que me parece que estoy queriendo a un hombre.

Hará hasta cosa de un mes que lo conozco y como unos quince días que lo estoy tratando íntimamente; pero he llegado a tomarle tan ahincada atención, que cuando tarda en venir, me parecen siglos los instantes y se me van luego en un soplo los cuatro ó cinco horas que pasa entre nosotros diariamente.

Está aquí de temporada, y, como el pueblo es chico, y no hay mayormente con quien tratar, ha trabado amistad estrechísima con Manolo, y por con-

guiente conmigo; y ni él se encuentra sin nosotros, ni nosotros sin él.

Aunque desde el primer día me fué simpático, nada hice por donde él se percatara de la cosa, como no fuera recibirlo con la urbanidad y cortesía con que una señorita de buena crianza debe recibir a un caballero. Yo tampoco debí de serle antipática. A juzgar por la extremada galantería con que empezó a tratarme, y para no dar pábulo a la cual he querido pasarme de circunspecta, y si le digo a usted que hasta de hostil, no exagero.

Sin darse por entendido de mi circunspección ni de mis hostilidades, me escribió, creo que pretendiéndome. Y digo, creo, porque le devolví la carta, sin leer más que el encabezamiento. Esto que parece come que debía haberle irritado, le ha rendido aún más de lo muy rendido que ya estaba; y aquí lo tiene usted sin dejarme ni a sol ni a sombra, dando aldabadas en las puertas de mi corazón; yo, lucha que te lucha, queriendo a todo trance mantener cerrada la puerta, y la condenadísima puerta, Madre, queriéndose abrir por sí sola, como si tuviera por dentro un muelle de acero que la estuviera

**SOMBRERERIA**  
DE  
**Nicasio Ruiz**  
60, Collado, 60  
SORIA

Últimas novedades en Sombreros flexibles, hongos, cordobeses, para labrador, teja (seis clases); Bonetes de raso y merino; Gorros para señores Sacerdotes; Fiadras, etc., etc.

Últimas fantasías en Gorras para Caballero; id. para señoritas (forma Princesa); id. para niños; id. de uniforme.

Se confeccionan Gorras á la medida, siendo el género y forma, á gusto del interesado.

Boinas, infinidad de clases.  
Se reforman y arreglan en el día toda clase de Sombreros, contando al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.

Precios sumamente económico, sino VER para CREER.

Se encarga de recibir cuantos pedidos se me confíen en sombreros, etc., para Sres. Sacerdotes, D. Marcos Charle, Burgo de Osma, Precios y condiciones dicho señor informará.

CERA.—Calidades superiores puestas en la estación más próxima á la residencia del consignatario á 0,92; 1,27, 1,44, 1,61, 1,73, 2,02 y 2,13 pesetas libra.—Cera amarilla velada, hachas y cerilla, velas rizadas.

**LA POSITIVA**

GRAN ZAPATERIA

de  
**Francisco Modrego**

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Clausurilla se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todas clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

**Especialidad en calzado de Injs**

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

**Postales**

elegantísimas

De venta en TIERRA SORIANA

**Hemoglobina Líquida Dr. GRAU**

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es débil y raquitica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

**La Hemoglobina líquida Dr. GRAU**

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

**Boletín de suscripción.**

D. \_\_\_\_\_

residente en \_\_\_\_\_

se suscribe por \_\_\_\_\_

al periódico IDEAL NUMANTINO.

de \_\_\_\_\_ 1910.

(Firma)

Córtese, y una vez extendido y firmado, remítase en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo al Admor. del periódico, Collado 49 SORIA.

**Singer y Wheeler & Wilson**

Máquina para coser

Establecimiento en Soria Calle del Collado 52.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.— Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajos, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

**Gran comercio**

DE

**Tejidos nacionales y extranjeros**

DE

**José Ropero**

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

NUEVA SOMBRERERIA La Cordobesa

**JOSÉ RAEL**

ANTIGUO OFICIAL DE NICASIO RUIZ  
Plaza de Aceña, 14.—Soria.

El dueño de este nuevo establecimiento ofrece al público un inmenso surtido en sombreros y gorras de todas clases.

Especialidad en sombreros para señores sacerdotes y todo lo concerniente al ramo.

Su representante en el Burgo, D. Eusebio Palacios, se hace cargo de cuantos encargos deseen hacer.

Esta casa vende un 25 por 100 más barato que cualquiera de su clase en Soria.

¡ATENCIÓN!

**LA EQUIDAD**

15, Plaza de Aceña, 15

Grandes rebajas en los artículos de vajilla, porcelana, loza, cristal, cubiertos, cuchillos de mesa, juguetes y bisutería.

No comprar sin antes cotejar clases y precios.

**LA EQUIDAD**

15, PLAZA DE ACEÑA, 15

**Imprenta y Librería de TIERRA SORIANA**

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. ☒ Esta casa se

encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales,

Boletines eclesiásticos, etc., etc. ☒ Libros para partidas. Los

serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

☒ ☒ ☒ ☒ ☒ Precios sin competencia. ☒ ☒ ☒ ☒ ☒

**José Sáenz, COLLADO, 9, SORIA**

GRAN TALLER

DE

**ENCUADERNACION**

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandés y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.

Especialidad en Cantoriales, Misales y Devocionarios

Dorado en cintas de seda.

Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.

Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

**MANUEL GUZMAN**

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

**EL PROGRESO**

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel